

Esta cifra de 18.369.000 hectolitros, que no aparece producida, ni fabricada, ni importada, la distribuyen las personas que han estudiado el asunto calculando ser clandestinamente fabricados con pasas

3.000.000 de hectolitros y el resto del *monillage* con vinos alcoholizados, motivado por los elevados derechos de consumos.

No nos extraña que el fraude alcance a la cifra colosal de 15.369.000 hectolitros de ese breñaje, compuesto de vino alcoholizado y agua, á pesar de las leyes severas que allí rigen para evitarlo; porque esa bebida se consume principalmente por la clase obrera, la que come y bebe al fiado en las tabernas y figones, viéndose obligados á callar y no reclamar contra sus fiadores, convertidos en explotadores.

A pesar de la baja considerable en sus cosechas, Francia ha aumentado el consumo de vinos notoriamente. Este era de

45.000.000 de hectolitros en 1877.
50.000.000 de id. en 1884.
55.000.000 de id. en 1889.

Sin embargo, su Gobierno ha dictado leyes y ordenanzas restrictivas para disminuir la fabricación de vinos de pasa y de otros ingredientes, por más que no fueran nocivos á la salud y persigue y castiga con rigor á los que manipulan con materias nocivas á la higiene.

La conducta del Gobierno francés es tanto más digna de ser ensalzada, cuanto con ella aumenta la compra de caldos extranjeros, costándole en 1889 los 10.500.000 hectolitros que importó unos 300.000.000 de pesetas.

Por esto no somos tan pesimistas, quizás, sobre la manera cómo procederá Francia al renovar sus tratados ó convenios en este artículo, y se ve desde luego que ha comprendido que su clase obrera necesita del vino tanto como de la comida para resistir las duras lueñas del trabajo.

Además, las Cámaras de comercio vinícolas, y sobre todo aquellas que representan al intermediario entre el productor y el consumidor, están animadas de un espíritu favorable á no recargar con fuertes derechos la importación, por más que con justicia abogan por la protección de los intereses productores; sintetizándose, por consiguiente, en el Gobierno y en esa Cámara el deseo de no encarecer la bebida sana, la que regenera las clases trabajadoras, y la cual podrán dar, en las mismas horas de labor, más obra por el salario que perciban

Las recientes disposiciones para reglamentar los vinos de pasa y de cascá, y la elevación de los derechos de aquel fruto confirman más nuestras apreciaciones.

Pero quiere decir esto que con todas las probabilidades de que obtengan un módico derecho los vinos en Francia, y de que los españoles sean preferidos, y aunque nos compran aun siete ú ocho millones ó más de hectolitros, debemos echarnos á dormir y no pensar en las contingencias del porvenir en vista de una exuberante producción nacional futura?

No; esto sería imprudente y casi punible.

Ya hemos manifestado que la mayoría, y aun podemos decir que todas las naciones vinícolas, consumen la mayor parte de sus rendimientos, bien sea por su mayor población en relación con aquéllos, ó por beber más cada habitante.

España consume poco vino, y quizás no lleguen á sesenta y seis litros por cada individuo, es decir, unos once millones de hectolitros entre toda la nación.

Suponamos que la suerte nos sea propicia por algún tiempo y lleguemos á una exportación de diez millones de hectolitros, y por consiguiente, á veinte millones de consumo total; pues aun así nos quedará un remanente que podrá variar entre 20 ó 30 millones de hectolitros. Claro que ese remanente aumentará en proporción de lo que disminuya la exportación.

El desideratum de todos los países es poder consumir dentro de sí mismos la mayor parte de sus productos, pues la exportación es eventual, y sobre todo con las corrientes proteccionistas que hoy se observan en todas las naciones, las que aumentarán, á no dudarlo, por ser el único medio de poder basar en la moral los impuestos, consiguiendo al mismo tiempo asegurar rendimientos para el Tesoro.

Mirando la importante cuestión que nos ocupa bajo ese prisma, el gobierno, los cuerpos colegisladores y los productores deben trabajar de consuno para salvar de un naufragio seguro á nuestra principal y única riqueza agrícola.

Si el doble beneficio que de ella hemos obtenido de nacionalizar desde 1878 acá dos mil quinientos millones de pesetas por vino exportado y el de haber conseguido que los can-

bios sobre el extranjero no hayan rebasado mayor pérdida en nuestra balanza mercantil, no continuase, preciso es destruir todos los obstáculos que hoy existen para el mayor consumo de tan preciada industria.

El mayor mal que seguramente tenemos para el desarrollo de la venta en el interior es el derecho de consumos, el que varía en toda la Península entre 5 y 25 pesetas por hectolitro resultando recargado cuando menos con un impuesto doble al precio del líquido en las bodegas.

Pero ese impuesto, además de ser leonino, resulta de pocos rendimientos para el Tesoro y los municipios, por el *matute* y *adulteraciones* que produce, con gran provecho para los defraudadores y con detrimento de la moral y de la seguridad de los agentes oficiales.

No es aventurado calcular que la defraudación por *matute* y *sostitución* da una cifra igual á la que figura adeudando.

En Barcelona alcanza la defraudación á 360 mil hectolitros, según la opinión del respetable señor senador D. Fernando Puig, y la de Madrid será igual, corriendo la misma suerte en las demás capitales.

Al fraude se une la carestía de los vinos, como es consiguiente, pues aquí germina en los altos derechos que encarecen la mercancía, y la carestía produce el menor consumo.

Como resultante de todas nuestras observaciones, deducimos que los derechos de consumo sobre los vinos deben desaparecer en toda la nación.

Mas al desaparecer, será con grandes ventajas para el Tesoro, para el consumidor y para el productor.

Para realizar todo eso, sólo es necesario que los productores se convengan con el Gobierno en satisfacer directamente al Tesoro, en la forma que sea más conveniente á las partes contratantes, una suma determinada por hectolitro de vino obtenido, después de sacado en limpio, ó sea fuera de lías.

Con que se concertaran ambas partes en el pago de una peseta y media por hectolitro, un año con otro, podría obtener el Tesoro un líquido de 45.000.000 de pesetas, y podría llegar dentro de pocos años á la cifra de sesenta á setenta y cinco millones, ó más.

De aceptarse nuestro proyecto, se tocarían pronto sus beneficios resultados por el fisco, el productor y el consumidor.

El aumento del consumo ascendería al doble ó al triple de las cantidades vendidas hasta aquí, que es á lo que principalmente deben aspirar los propietarios.

Si nuestro trabajo es bien acogido por la opinión pública y por las partes relacionadas con él, pudiera, quizás, en algún día servir como base para la completa desaparición de los consumos.

De todas maneras, ya que no se admita como importante este trabajo, por no serlo, servirá, sin embargo, para demostrar el decidido empeño que anima á su autor para contribuir, con sus limitadas facultades, al mejoramiento de la triste situación en que se encuentran las clases productoras y á aumentar los ingresos del Tesoro.

ADOLFO BAYO.

Madrid 26 de Abril de 1890.

Correo Agrícola y Mercantil (NUESTRAS CARTAS)

De Andalucía

Osuna (Sevilla) 29 de Abril.—Los campos los he encontrado en muy regular estado; pero sobre todo los terrenos que forman el radio de este pueblo están inmejorables.

Los trigos tienen el precio de 40 rs. fanega; la cebada, de 23 á 25; habas, ni las hay nuevas, ni las habrá nuevas, por haberse perdido todos los sembrados de esta semilla.

El aceite, de 40 á 42 rs. arroba; los vinos en el mismo estado.—J. B. C.

De Aragón

Mazaleón (Teruel) 30.—Desde la mitad de la primera decena del mes corriente hemos tenido á días un temporal de vientos huracanados que ha puesto en peligro la vida de las plantas delicadas.

Como es natural, éstas no se desarrollan cual corresponde, y aun se cree que las viñas brotadas han sufrido no poco con el brusco descenso de temperatura, particularmente en la noche del 26 al 27 en que nevó, y en la del 28 al 29 que escarchó.

Al exceso de humedad, que impedía practicar las labores propias de la época, ha sucedido tal sequedad que se están quemando muy bien los hornigueros; y allí donde se puede, nadie descuida el riego de cereales.

La flor de los frutales ha quedado marchita, y en cuanto á las almendras, días hace que se ha perdido aquí por completo la esperanza de recolectar nada de tan estimado fruto.

Por el estado presente, no hay, pues, que decir nada favorable respecto al porvenir de las cosechas; veremos si en la próxima correspondencia tendremos motivo de consignar impresiones más lisonjeras.

La cuestión de los Bancos Agrícolas, hoy palpitante, bien merece que se estudie é impulse, hasta conseguir con ellos librar de la voracidad de la usura al agricultor necesitado, y al que presta en condiciones equitativas, de las demostraciones, disgustos y fraudes, si da con un ingrato ó un mal pagador, que de todo se cosecha en el extenso campo de la humanidad.

Hay que hacer leyes que beneficien á la industria por excelencia, á los industriales agrícolas, para que nadie huya de ella al ver el desdén con que se miran las manos tostadas y endurecidas del trabajador del campo.

Precios: trigo, á 4 50 pesetas los 22,42 litros; vino, á 1,50, 1,75 y 2 id. los 9,91 litros, según clases.

En ganado lanar, bastante movimiento; ovejas emparejadas se han vendido desde 21 á 27 pesetas, también según las condiciones de las reses.—I. A. M.

De Castilla la Nueva

Daimiel (Ciudad Real) 30.—Los campos, según le manifesté en mi anterior, están buenos, no siendo conocidos, pero se teme la plaga de langosta que en varios términos de la provincia va apareciendo en considerables proporciones.

Precios: caudal, á 40 rs. fanega; geja, á 36; centeno, á 30; cebada, á 22; puzoso, á 40; maíz, á 60; vino, á 11 rs. arroba por el tinto y á 8 por el blanco; aguardiente, á 32; aceite, á 41.—El correspondiente.

San Martín de Valdeiglesias (Madrid) 1.º.—Hace algún tiempo, señor Director, que no tengo la honra de mandarles algunos líneas; y verdaderamente, siento tomar la pluma para dar malas nuevas ante un gobierno que no oye los lamentos de un pueblo que llora y que no da señales de enjugar sus lágrimas.

Aquí se ha pasado todo el invierno muchas hambres y necesidades; y hoy, que siempre escasean tanto los braceros por este tiempo, hay muchos que no tienen dónde emplearse porque todo va contra el pobre labrador.

En Abril hemos tenido bastantes lluvias de agua muy fría, que en los cerros ha sido nieve, habiéndose pasmado y perdido los albaricqueros y otros arboles; estos días ha vuelto á nevar en los cúspides, que aún blanquean, y tenemos algún hielo que mate las cepas, las cuales brotan con mucha desigualdad, y por ahora no presentan el mejor aspecto.

En cambio, tenemos á la venta unas 200 ó más fincas por débitos de contribución de sólo el año pasado, lo que prueba de la manera más evidente el estado aflictivo por que pasa esta población; así es que el día que el Estado venda las fincas adjudicadas á la Hacienda y sus dueños se queden sin ellas, tendrá que emigrar medio pueblo á donde halla algún medio para poder vivir.

La carretera que tenemos para Madrid también se halla medio inutilizada, porque uno de sus puentes de madera está inutilizado; tienen que pasar á vado con malas entradas y salidas en el arroyo, y esto hace que no vayan los grandes carros á por vino, y los que pasan lo hacen con mil trabajos y perjuicios; así es que parece mentira que en donde sobra la piedra y ladrillo se hicieran 12 puentes de madera (si mal no recordamos) en 12 leguas que hay á Madrid; con lo cual casi siempre está en mal estado y más que carretera es una sangría del Estado.

Una noticia algo halagüeña nos va consolando, y es que la locomotora de este ferrocarril ha recorrido ya un trayecto de Madrid á Carabanchel llevando materiales, y creemos vendrá pronto á Brunete.

El vino sigue de 12 á 13 rs. arroba de 16,13 litros, y 3 rs. de todos gastos puestos sobre wagon en El Escorial; la saca es regular y hay una existencia de unas 65.000 arrobas.

La fabricación de *reite* termina, habiendo dado muy escasos resultados; apenas ha salido á 10 libras por arroba, como término medio; no paga los gastos de labrar.

Los sembrados han mejorado y sus precios van en baja: trigo, de 41 á 42 rs. fanega; cebada, de 24 á 25; centeno, de 27 á 28, anunciándose mucho á la venta.

Anteanoche hubo una reunión de cosecheros y se acordó que fuera el Secretario del Ayuntamiento y uno de los vecinos á representar este pueblo en las Asambleas que han de verificarse en Madrid los días 16 y siguientes de este mes por la Liga Agraria ó de vicultores, á fin de contribuir á pedir el remedio á los muchos males que nos aquejan á todos.—R. M.

Ocaña (Toledo) 1.º.—Varios suscriptores del periódico que Ud. tan dignamente dirige y otros particulares de ésta, remitieron vinos á la Exposición de París, los que, según hemos visto después por las listas que ha publicado la prensa, fueron premiados en la misma, sin que hasta hoy sepan oficialmente nada, y me ruegan escriba á Ud. para que tenga la bondad de publicarlo en su periódico excitando á quien corresponda, á fin de que puedan obtener el diploma ó mención que cada uno ha obtenido, porque aunque para nada sirve, siempre es una satisfacción para el cosechero que se le premie sus géneros.

Con las abundantes aguas del pasado Abril han mejorado mucho las cebadas y gran parte de los trigos (siembra), pero otros han sentido mucho los frios; de cualquier modo, esperamos que la cosecha de cereales, si no hay otro contratiempo, será regular en esta comarca.

El mercado de cereales en paralización completa, á pesar de los bajos precios, que son: el trigo, á 38 rs. fanega, y á 23 la cebada.

El mercado de vinos ha estado bastante animado en el citado mes; han salido á 7 reales unas 10.000 arrobas de blanco y otras 15.000 de tinto á 11,50 y 12 rs. para Madrid y Toledo.—G. L. B.

Puebla de Montalbán (Toledo) 1.º.—Nada han variado los precios que fijé en mi anterior carta, no obstante el tiempo

transcurrido. El vino es una excepción, pues ha subido 2 rs. en arroba.

El digno presidente de la Liga Agraria de esta localidad merece de todos reconocimientos públicos por su incansable actividad en el desarrollo de todo pensamiento que favorezca los intereses agrícolas.

El Sr. D. José Maldonado y B.lea, que es á quien me refiero, no perdona medios ni escasea recursos para conseguir se lleven á la práctica los principios admitidos por la Comisión económica electoral.

En efecto, en la sesión celebrada por la Junta de la Liga Agraria para renovar los cargos de la directiva, se convino en hacer esfuerzos inauditos, para que los agricultores presenten candidatos adictos al programa económico en todos los organismos del Estado.

Los trabajos de propaganda que hace don José Maldonado y B.lea por el momento el número de los afiliados á la Liga merece, vuelvo á repetir, un aplauso espontáneo de agradecimiento del pueblo agricultor.

En otro orden de trabajos también es justo mencionar al industrial de este pueblo don Silvestre Lator.

Con incansable perseverancia en el trabajo ha llegado á reunir capital suficiente para instalar una fabricación de aguardiente, que no sólo ha de favorecer los intereses del incansable productor, sino también los generales de esta localidad, que podía vender residuos de las cosechas para fabricar aguardientes. Hasta ahora van producidas 100 arrobas de aguardiente anisado de 32 grados, y se ofrece al precio de 40 y 42 rs. arroba de 6 litros.—El correspondiente.

De Castilla la Vieja.

Rioseco (Valladolid) 29.—Los campos siguen mejorando.

Los trigos se cotizan con animación á 36,50 reales la fanega. Hay ofrecidas 5.800 fanegas á 37 rs., y las pagan á 36,50.—P. G. M.

Cubillas de Cerrato (Palencia) 29.—Hay esperanzas de lograr la cuarta parte de la cosecha de cereales; las otras tres se consideran perdidas por la pertinaz sequía; ha llovido poco y tarde; necesitamos más agua.

Con destino á los panaderos se paga el trigo á 38 rs. la fanega con gran retraimiento de los vendedores.

El mercado de vinos ha estado muy desanimado hasta los primeros días del corriente mes, en que inauguró la venta D. Lucas Cocolina al precio de 3,50 rs. cantaro para la montaña de Reinos. Después ha aumentado la demanda y hasta los franceses han contratado varias partidas al citado precio.

El viñedo había principiado á *lorar*, pero con el frío se ha suspendido el movimiento de savia.

Cierro esta carta por tener que medir dos cubas de vino al portador D. Mariano Caizada, de Dueñas, para una casa de Francia.—R. B.

Santander 29.—Las harinas están aquí más ofrecidas de 14 1/2 á 14 3/4 las de pleara y 15 3/4 á 16 las de rodillo, sin que conozcamos más transacciones que las ordinarias para el consumo local.

Muy limitados los embarques para la Península, que han sido tan sólo de de 888 sacos en junto.

De cabotaje llegaron en cambio 20 sacos por vapor *Ugarte* de Bilbao.

Para América han salido 11.034 sacos en total.

Del Gallego van destinados á la Habana 1.554 sacos; á Nuevitás, 200; á Santiago de Cuba, 218; á Cardenas, 450; á Caibarien, 450; á Cienfuegos, 1 045 y á Matanzas, 520.

Del Hugo: 1.719, á la Habana; 266 á Matanzas; 200 á Sagua y 109 á Guantánamo.

El *Santanderino* lleva 2.035 sacos á la Habana 669, á Cienfuegos; 280 á Guantánamo; 450 á Santiago de Cuba; 309 á Sagua la grande y 550 á Matanzas.—El correspondiente.

Valoria la suena (Valladolid) 29.—Se han despachado en la última semana 1.700 cantaros de vino, cotizados de 9 1/2 á 10 reales, á cuyos precios siguen ofreciéndose buenas clases.

Los cereales se detallan: trigo, de 36 á 37 reales fanega; centeno, á 24; cebada, de 22 á 23; avena, á 16.

Las escarchas de estos días perjudican á viñedos y sembrados.—El correspondiente.

Mansilla de las Mulas (León) 30.—En el mercado último se ha notado mayor animación que en los anteriores, á pesar de la tendencia que llevan los granos á la baja, cotizándose el trigo á 35 rs. fanega; centeno, á 25; cebada, á 22,50 presentándose de todo grano novecientas fanegas.

Los garbanzos se cotizan de 80 á 110 rs. fanega según clases.

Tiempo bueno para los sembrados, que siguen inmejorables.—El correspondiente.

Gumiel de Izán (Burgos) 30.—Precios en este pueblo: vinos superiores, á 9 rs. cantaro; clase regular y añeja, á 8,50; trigo caudal, á 36 y 37 rs. la fanega; id. rojo, á 34 y 35; harinas de primera, á 14 rs. la arroba; de segunda, á 13; de tercera, á 10; salvado, á 18 rs. el saco por las primeras clases; y á 15 por las segundas; linilla, á 8 rs. arroba.—Un suscriptor.

Tudela de Duero (Valladolid) 1.º de Mayo.—Dudo si fechar estas cuatro letras si estamos en Mayo ó Enero, por lo anómalo del temporal, sintiendo verdadera intranquilidad cada noche que pasa, si éstas se parecen á la del domingo 27, en la que, y por efecto de la helada, padecieron bastante los frutales y los primeros brotes de los viñedos tempranos, daños difíciles de apreciar en el momento, y que avanzado el tiempo se vea palpablemente.

Esto unido á la nevada copiosa que al amanecer del 30 nos sorprendió extraordinariamente á todos, nos tiene pendientes de un hilo.

Estamos, pues, al borde de sentir los desastrosos haings de un estado atmosférico

por demás inexplicable, si no hay un cambio completo y radical. Desde mi anterior ha mejorado el precio del vino tinto, habiéndose hecho a 13 rs. unos 4 a 5,000 cántaros, con destino a Valladolid, Santander y otros puntos, sin que en el blanco se advierta movimiento ni varie de un céntimo.

De Cataluña.

Mota de Ebro (Tarragona) 30.—Esta sólo sirve para participar como hoy he salido a dar un vistazo por una de mis viñas, y con sorpresa, he encontrado tres cepas de uva temprana, que me parece están atacadas por el mildiu; pero como no tenemos los conocimientos de tal enfermedad, le remití dos ó tres hojas para que sean examinadas, esperando, a la brevedad posible, me diga qué enfermedad es la que están sufriendo (1).

Todas las demás cepas se encuentran en muy buen estado, por el presente; pero así que pasen unos días, comenzaré a rociarlas con el caldo bordelés.

Hace ocho días visite la casa de los señores Cuet y Suñer, de Barcelona, donde están haciendo grandes envíos de sacos de Jungi-voro para combatir las enfermedades de la vid, y como no he visto en la CRÓNICA recomendando dicho producto, por este año le recomiendo, recomendando tan sólo a las instrucciones dadas por su periódico, por más que los que en la cosecha pasada gastaron el Jungi-voro hacen grandes elogios. Si fuera esto cierto, como lo del caldo bordelés, nos convendría mejor por su fácil aplicación.—A. R.

Montblanch (Tarragona) 29.—Sigue la calma en la venta de vinos de este pueblo y su comarca, fiel reflejo de la que reina en nuestras plazas tomadoras Reus y Tarragona. Actualmente se cotiza con pocas operaciones vinos de la Conca, 10 a 11^o, color regular, de 22 a 25 pesetas; Urgel, 11 a 12^o, de 23 a 26.—M.

De Navarra.

Aberri 30.—Una de las labores más importantes de la viticultura, y sin duda ninguna la más dispendiosa en países que, como éste, no puede adoptarse el arado, es la tava.

Aquí se ha terminado, puede decirse que por completo, imprimiendo a las operaciones del laboreo una actividad inusitada, favorecida además por un tiempo inmejorable. No se ha omitido esfuerzo ni sacrificio, por oneroso que haya sido, para dar cima a la tava y lava de las viñas, a fin de estar todo el mundo listo para tratar las cepas con las pulverizaciones de la mezcla cuprocálcica.

Serán grandes las cantidades de sulfato que, en forma de menuda lluvia se han de lanzar contra las hojas y racimos de las viñas, y esto no obstante, el comercio tiene existencias de sobra para hacer frente a las necesidades de la demanda.

El precio más general del poderoso parasitocida es, en la actualidad, el de 70 a 72 pesetas los 100 kilos.

Hemos pasado dos días de horrible angustia, temiendo que el hielo iba a causar un desastre en los viñedos. Felizmente, y por ahora al menos, el peligro ya se ha conjurado.

No es grande la extracción de vinos, pero los precios van mejorando gradualmente. Las últimas ventas se han realizado a 10 reales cántaro de 11,77 litros. Un comisionista ofreció días pasados, por tres cubas, a 11 reales, negándose el cosechero a cederlos.

Las recientes y benéficas lluvias por un lado, el abandono en que tiene el Gobierno a la producción nacional por otro, y el escandaloso contrabando que se ejerce en las aduanas, es cau a de que los cereales, el trigo especialmente, se venda a menos precio. En estas condiciones, el cultivo de los campos es ruinísimo y empobrecedor.

Ahora se paga el robo de trigo de 28,13 litros, a 18 1/2 reales.

En aceite apenas si se hace alguno que otro negocio.—J. P. A.

De las Riojas.

Tuzcurrita (Logroño) 1.º.—Las montañas de Tolonia y toda la cordillera, desde Najera a San Lorenzo, están cubiertas de nieve. A pesar del frío que se ha sentido, no ha helado, por presentarse el cielo nuboso; anteayer llovió copiosamente.

Hoy está nublado y templado. Para los albacenes de Haro se han ajustado nueve cubas de vino viejo, pagándose ocho a 13 1/2 reales la cántara (16,04 litros), y la otra a 14 1/2. De dicha clase se han hecho otras cubas para las provincias limítrofes, fluctuando los precios entre 12 y 13 reales.

De vino nuevo se vende poco, cotizándose de 10 a 11.

Con todos los propietarios están preparados para aplicar el caldo bordelés a sus viñedos; muy contados serán los que dejen de dar tan necesario tratamiento.—M. S. de Z.

Casalarreina (Logroño) 1.º.—La venta de vinos va adelantada y en alza los precios; últimamente se han ajustado 2.400 cántaras de 16 a 17 rs. A este último precio pagan una cosecha, pero el propietario pretende el límite de 17 1/2; creo se ultimarán este negocio.

Se temen mucho los hielos, porque estamos rodeados de nieve desde Oriente a Poniente.

Grandes entusiasmos en todo el pueblo por el sulfato de cobre.—Un suscriptor.

Rincón de Soto (Logroño) 1.º.—Acaban de extraerse con destino a Francia unas 10.000 cántaras de vino al precio de 11 a 13 rs., dejando esta villa sin más existencias en dicho producto.

(1) Erinosis.—(Nota de la Redacción.)

La brotación de las vides se ha hecho con alguna anomalía, puesto que se observan bastantes yemas ciegas hasta la presente: el capullo se desarrolla muy lentamente por causa de la baja temperatura, y lo que es peor, por verse atacado de una plaga de insectos que aquí llaman sapa.

Los cosecheros, dispuestos a combatir con la mezcla cuprocálcica la próxima generación del mildiu pero por iniciativa propia, porque esta Excm. Diputación se ocupa más de sus ingresos que del bienestar de sus administrados, y no ha tenido por conveniente ocuparse en proporcionarles sulfato de cobre puro y barato.—A. R.

Alfaro (Logroño) 1.º.—En la CRÓNICA del sábado último vi la contestación a la carta que remití a Ud. con fecha 22 del último anterior mes, y doy a Ud. las gracias.

En el número que reciba hoy verá el resultado del examen del sulfato.

Hace unos días se remitieron al señor gobernador de esta provincia por algunos propietarios de esta localidad y por conducto de la alcaldía, varias hojas de parra que se sospechaba contuviesen el mildiu, y examinadas por el señor ingeniero agrónomo de Logroño opinó que se hallaban atacadas de tan terrible enfermedad.

En su consecuencia, el señor alcalde de esta ciudad recomendó por medio de un bando que se aplicase cuanto antes la mezcla de sulfato con la cal a los viñedos de ésta.

Dicha aplicación hace tres días la llevo yo a efecto en mis propiedades al 1 1/2 por 100 de sulfato y tercera parte de cal grasa en torma, que disuelta y fría aparte, la mezclo después con aquél agitando sin cesar.

Los pámpanos solamente se hallan a la altura de 2,4 y 8 centímetros, y me parece debe volverse a aplicar la mezcla al 2 por 100 segunda vez antes de que empiece a ligar la uva (1).

En las fincas que poseo encuentro la presencia de una mosquita negra de color brillante que llamamos cuquillo, pero de este no veo hasta ahora daño en las hojas.

Adjuntas remito unas que he recogido en dichas viñas, que me parece que padeczan de erinosis, para que tenga la bondad de mandar las examinen por si estuviesen también atacadas del mildiu (2).

Dando a Ud. gracias anticipadas queda suyo atento seguro servidor q. b. s. m.—El suscriptor J. M.

De Valencia.

Onteniente (Valencia) 30.—En esta comarca se han agotado sobre las cuatro quintas partes de las existencias de vinos, habiéndose realizado el tinto de 10 a 11 rs cántaro de 10,77 litros, a cuyos precios cotidianamente pagándose, aunque con poca demanda, la quinta parte que nos resta.

Las viñas, efecto de las benignas lluvias y de la buena temperatura que reina, brotan con bastante lozanía y fruto, pues ayer observé en algunas cepas podadas a ración yemas que tenían de siete a ocho racimos de uvas cada una, notándose en las viejas algún retraso. Sin embargo, calculamos que la próxima recolección será casi el doble que la del año pasado, en el que si los precios no hubiesen sido regulares, nos hubiese faltado mucho para satisfacer las contribuciones y el cultivo de las fincas.

Ya se van preparando algunos propietarios del sulfato de cobre para combatir el mildiu. Para las plagas de origen animal que invaden las viñas usan con ventaja, según datos que tengo a la vista, los polvos del señor farmacéutico de la plaza del Mercado de Valencia, D. Vicente Espulgues, los que además sirven contra los insectos que atacan a los naranjos, manzanos, olivo, alfalfa, melonar y hortalizas, consiguiéndose, luego de espolvoreados, una vegetación vigorosa, no faltando quien los ha ensayado contra el mildiu y le ha dado muy buenos efectos. Yo no hago más que transmitir lo que he oído a muchos propietarios que los han ensayado en diferentes comarcas, sin más interés que el bien de la abalada agricultura, que tantos deseos tiene de que prospere como en otras naciones, este su atento afectísimo seguro servidor.—S. B.

Chiva (Valencia) 29.—Las calidades de vino tinto y blanco han sido aquí excelentes; a esto sin duda se debe la progresión de los precios desde la cosecha aca. Las clases que abrieron a 6 y 7 reales, se pagan hoy a 12 decálitro, solicitados por taberneros catalanes y comerciantes franceses, establecidos en el vecino Grao de Valencia. Las existencias han disminuido mucho, lo mismo aquí que en el próximo pueblo de Cheste, donde rigen los mismos precios; vinos tintos, clases regulares, 13^o, de 8 a 10 reales decálitro; clases superiores, 14 a 15^o, de 10 a 12; blanco, de 7 a 9.

En Requena y Utiel, después de un período de calma en que poco se ha vendido, parece se animan algo las compras, habiéndose hecho recientemente algunas por casas del Grao, de 14 a 16 reales los 15,50 litros.—M.

Novelda (Alicante) 30.—De la última cosecha de vinos quedan escasas existencias, cotizándose como sigue: tintos, de 12 a 14 reales cántaro (11,50 litros) por las primeras clases y de 8 a 9 por las segundas; blancos, a 6.

El aceite del terreno, de 40 a 44 reales arroba de 8 kilos; algarrobas a 6 rs. arroba de 12 1/2 kilos; cebada, de 25 a 26 pesetas el cahiz; trigo, de 50 a 55 idem, id.

La cosecha de almendras será muy escasa, a causa de las heladas y los vientos.

Los viñedos llenos los desoes del labrador, y si no sufren algún contratiempo, se espera una cosecha grandísima; ahora se les está aplicando la primera mano de azufre, cuyo preservativo viene dando todos los años excelentes resultados.—El correspondiente.

(1) Así lo tiene recomendado la CRÓNICA.—(Nota de la Redacción.)

(2) Examinadas dichas hojas resultan invadidas únicamente por la erinosis.—(Nota de la Redacción.)

Turis (Valencia) 1.º de Mayo.—Esta madrugada se ha sentido tal frío, que se han helado algunas cepas.

Precios: vino, de 11 a 13 reales decálitro; algarrobas, a 6 y 6 1/4; paizco, de 8 a 9; aceite, sin existencias.

Buena la cosecha de algarrobas y mala la de aceitana; regulares los sembrados de trigo. Sigue bien la próxima cosecha de seda.

De vinos queda una existencia de 800 botas, las que hacen falta para los de Castellón y Villa Real.

Las viñas han brotado bien, mostrando bastante fruto.—B. N.

NOTICIAS

Los Sres. Heredia y Compañía, de Haro, han contratado en la última semana las siguientes partidas de vino: 1.400 cántaras en Haro, a los precios de 15 y 16 rs.; 3.000 en Cuzcurrita, a 13 1/2 y 14 1/2; 1.400 en Casalarreina, a 16 3/4 y 17, y 6.000 en Cenicero, a 18.

De Rincón de Soto se han exportado 10.000 cántaras de 11 a 13 rs., quedando agotada dicha bodega.

En Olauri han cambiado de mano varias cubas a 16 rs. la cántara.

En la mañana del 28 de Abril han sufrido los viñedos del Medoc y de otras comarcas de la Gironda el segundo hielo.

Todas las correspondencias que se reciben de aquella importante región, afirman que la próxima cosecha se anuncia en fatales condiciones, no sólo por los sensibles daños de los hielos, sino porque los frios han producido de los veces la repercusión de la savia de la vid, lo cual es de mal agüero para la cantidad de frutos.

Nuestros viñedos van librando regularmente de la anormal temperatura que viene imperando; las lluvias, las nubes y los vientos, nos han preservado de los hielos.

Hasta la fecha no tenemos noticias de que hayan ocasionado daños de importancia.

En algunos puntos de Castilla la Vieja, Aragón y la Mancha, sabemos ha helado algo; pero las pérdidas no parece son de cuantía.

Los mercados de vinos de Francia están en alza.

En los nuestros se nota gran firmeza. El miércoles registraremos los precios corrientes.

Varios viñedos de Garrapalillos, Pleitas y término de Zaragoza han sido invadidos por la erinosis.

Dicen de Reus que sobre buena parte de la provincia de Tarragona ha descargado una nube de granizo, causando daños en los viñedos y arboles frutales.

Anteayer ha tomado el Senado en consideración la proposición de ley, eximiendo de derechos arancelarios al sulfato de cobre.

La Junta de Agricultura, industria y Comercio de la provincia de Córdoba se ocupa actualmente en reunir los últimos datos, para redactar el programa de la Exposición de ganados, flores y plantas y maquinarias agrícolas, que se inaugurará el domingo 25 de Mayo, primer día del gran mercado de la Salud.

Habla un periódico fusionista del tiempo que se ha perdido discutiendo los créditos supletorios de Marina.

Sensible es, en efecto. Pero hay otra cosa que lamenta más el país.

El dinero que se ha perdido en aprobarlos.

El Consejo provincial de Agricultura de Zaragoza ha aprobado la calidad del sulfato de cobre que la Compañía del ferrocarril de Carriñena facilita a los pueblos de aquella provincia.

Dicen de Tudela (Navarra): «La crisis que hace tiempo venimos sufriendo se hace cada día más sensible, acenazando a todas las clases, de tal manera, que no hay medio de conjurarla.

Consecuencia de esto, en el tren de la mañana de hoy, hemos visto salir en dirección a Pamplona, a varios artesanos que van a la capital en busca de quehacer.»

Como consecuencia de haber aparecido la floxera en los términos de Lucena, Aguilar, Montilla y Castro del Río, según dijimos el miércoles último, el gobernador de la provincia de Córdoba ha prohibido la exportación de cepas, sarmientos, barbados y todo residuo de la vid.

La exportación de vinos por el puerto de Vinaroz ha estado muy animada, cotizándose las clases superiores de 25 a 27 pesetas hectólitro y las medianas de 20 a 22.

Existió el propósito de crear varias sociedades agrícolas en la provincia de Málaga, con dos fines esenciales:

1.º Ocuparse en la mejor armonía de la cuestión de riego, que suele producir muchos disgustos y dar lugar a ciertos pleitos.

2.º Combatir las exacciones ilegales, pedir la rebaja de los impuestos, y combatir los atropellos y manejos del odioso caciquismo.

Dicen de Torrelavega que es tanta la muestra de fruta que este año se presenta, que a no desprenderse una buena parte de ella, habría que poner horquillas de ape a la mayor parte de los arboles.

Escriben de Calatayud que en la ribera del Jalón, pueblos de Paracuellos, Mores, etc., ya se dejan ver los frutos de los perales; mas por desgracia, también se advierte en ellos las manchas características de la enfermedad que en los últimos años tanto mercó la cosecha de fruta en aquella comarca.

Los agricultores han hecho extensivo a los arboles frutales el empleo del sulfato de cobre como medio previsor y que seguramente ha de darles muy buenos resultados.

Nos informan que la Sociedad Económica Aragonesa de Amigos del País, atenta como siempre a los intereses de la agricultura, quiere gestionar algo en favor de los pobres propietarios que en el caso de empeñar fincas de escaso valor, a fin de que, sin venderlas, puedan remediar alguno de sus apuros ó recoger sus cosechas.

Se ha iniciado la avivación del mosquito de langosta en los términos municipales de Granátula, Daimiel, Bolaños y Almadén y otros puntos cuyas Juntas locales están ya provistas de fosfolina para atender a las primeras necesidades.

De Socuéllamos nos dicen que buena parte del término está infestado del variz insecto.

En Almería ha aparecido la langosta causando bastantes estragos en los sembrados.

Urge emprender activísima campaña contra dicha plaga.

En varios pueblos de la provincia de Málaga los recaudadores de la contribución tendrán que pedir que les acompañe alguna fuerza del ejército, según se nos dice, para proceder a los embargos y demás procedimientos que son necesarios, cuando los contribuyentes están arruinados y no pueden pagar sus cuotas.

Mala señal es esta. Cuando el cobro de las contribuciones se hace a punta de bayoneta, puede decirse que los pueblos están en el último grado de la miseria.

Esto es, que mueren por consunción.

ULTIMA HORA

Examinadas las hojas de vid que acabamos de recibir de Alfaro (Logroño), tenemos el gusto de anunciar que están libres de mildiu; sólo padecen de erinosis.

Esto no obsta para que los propietarios sigan aplicando el caldo bordelés, en la completa seguridad de que el mildiu reaparecerá de un día a otro.

Los remedios contra dicha plaga son preventivos y hay, por consiguiente, que comenzar a aplicarlos a raíz de la brotación, conforme lo venimos aconsejando.

Al cerrar este número recibimos graves noticias de Navarra.

En Tudela y otros pueblos de la ribera de aquella provincia ha helado en la madrugada del miércoles, último día de Abril, causando daños en viñedos, hortalizas y arboles frutales. En los primeros momentos no es posible determinar las pérdidas, pero si nos aseguran que todos los viñedos han padecido más ó menos, considerándose destruidos la tercera parte de los tiernos brotes en las hondonadas.

El cuquillo ó cigarrero hace mucho daño en los viñedos de Briones, San Vicente, y otros pueblos de las Riojas, así como en el Frescano y otros del campo de Borja (Zaragoza).

Se acentúa el movimiento de alza en muchos mercados de vino de España.

CAMBIOS sobre plazas extranjeras

Table with exchange rates for various locations like Paris, London, etc.

Llamamos la atención a nuestros suscriptores sobre el anuncio que insertamos en la plana correspondiente a los viticultores, para hacerles conocer el Desacidificador por excelencia que da tan seguros resultados contra el agrío y ácido de los vinos.

Fábrica de telas Metálicas CRIBAS Y CEDAZOS

SEDAS DE ZURICH Y FRANCESAS CORREAS Y MAQUINAS AGRICOLAS

AVERLY MONTAUT Y GARCIA ZARAGOZA

MILDEW Antracnosis y Hielos tardios

Instrucciones practicas para combatir estos tres enemigos de la vid, publicadas en Mayo de 1886 por la CRONICA DE VINOS Y CEREALES.

Los pedidos al Sr. Administrador de este periódico, Plaza de Oriente, núm. 7.

Precio de cada ejemplar, 25 céntimos de peseta.

Imp. de EL LIBERAL, Almadena, 2.

VERMOREL

CONSTRUCTOR
VILLEFRANCHE (Rhône) FRANCE

312 Primeros Premios y Medallas de Oro

PULVERIZADOR CONTRA EL MILDIU



Relampago núm. 1 . . . 45 pesetas.

Relampago núm. 2 . . . 35 »

Agentes en los principales pueblos de España y del extranjero.

CONSTRUCCIÓN DE APARATOS DE DESTILACIÓN

GRAN PREMIO Y DOS MEDALLAS DE ORO



Instalación completa de destilación de vinos, orzijos, granos, remolacha, mielaza, etc.

Aparatos de destilación continua, produciendo de una vez alcohol de 40 grados.

Aparatos de rectificación. Nuevos alambiques de doble junta hidráulica, los mejores y más sencillos construidos hasta hoy, y los más baratos.

Aparatos de bebidas gaseosas. Depósitos para agua, alcohol, aceite y todo lo que se refiere a calderería de cobre y hierro.



LEONCIO CARRÉ. RONDA DE TOLEDO, NÚM. 3 MADRID

Catálogos gratis á quien los pida.—Se reforman alambiques antiguos y se ponen al nuevo sistema.—Se cambia ó compra cobre y metales viejos.

SALABERT Y COMPAÑIA

CONSTRUCTORES.—BARCELONA

Primeros premios en los concursos de Badalona (Barcelona), Epila (Zaragoza), Reus (Tarragona) y único primer premio en el de Tudela (Navarra.)



Pulverizadores contra el mildiu

Salabert (de aire comprimido) 50 Ptas.

El Rayo (con palanca, cabida 15 litros) . . . 35 »

Estos pulverizadores son los mejores que se conocen.

Ventas al por mayor.

Pasaje de la Merced, núm. 10. Barcelona.



GRAN DEPÓSITO

DE
MAQUINAS AGRÍCOLAS Y VINICOLAS

Arados.—Aventadoras.—Guadañadoras.—Segadoras.—Rastrillos.—Cribas.—Cortaraíces.—Corta-pajas.—Desgranadoras de maíz.—Prensas para paja.—Trilladoras.

Bombas para todos los usos.—Prensas para vino y aceite.—Alambiques.—Filtros.—Calderas para estufar.—Toda clase de artículos para la elaboración y comercio de vinos.—Basculas.—TIJERAS para podar é injertar.



Gran rebaja de precio en el Pulverizador Noël modificado á tres pulverizaciones distintas. El mejor de cuantos aparatos se conocen para combatir el mildiu y el único premiado con «Objeto de Arte» otorgado por el Sr. Ministro de Agricultura de Francia en la Exposición Universal de París de 1889. Ha vencido á 16 competidores.

Catálogos gratis y franco.
Pulverizador EL RELAMPAGO. Pesetas, 45
» EXCELSIOR. » 45
» ECONOMICO. » 35

Alberto Ahles, 15, Paseo de la Aduana, Barcelona. Antigua Sucursal Noël de Paris.

A LOS VINICULTORES

DESACIDIFICADOR POR EXCELENCIA

Este producto es eficaz, sin género alguno de duda y especialmente contra el agrio y ácido de los vinos. Su uso es conocido desde hace infinitos años. El resultado es perfecto y completamente inofensivo para la salud, como lo prueban los análisis practicados por diferentes químicos. El precio es 10 pesetas 45 kilos, con esta cantidad hay suficiente para desacidificar 400 arrobas de vino ó sean próximamente 640 litros. Pedir prospectos enviando un sello para su remisión á D. Antonio del Cerro Calle Mayor, núm. 45, Madrid.

LA MAQUINARIA AGRÍCOLA

DE
Adrian Eyries

CALLE 20 DE FERRERO, 7 y 9.—VALLADOLID



PRESNAS

Y

Pisadoras de uva

MABILLE



Han obtenido los primeros premios en todas las Exposiciones donde se han presentado.

Un nuevo descubrimiento al aumento de presión y prontitud en la operación hace que queden sin efecto las imitaciones que varios fabricantes han hecho de nuestro sistema anterior.

Desconfiad por lo tanto. Únicamente en este almacén se vende la verdadera PRENSA MABILLE. Pidanse catálogos

CALDO BORDELES CELESTE

CALDO BORDELES PERFECCIONADO

Fabricado por los Sres. Jullian Hermanos, de Beziere (Francia)

PATENTE DE INVENCION EN ESPAÑA

Tratamiento seguro contra el mildiu, el blak-rot y otras enfermedades de la vid.

El Caldo bordelés celeste es la mejor de las preparaciones á base de cobre.

Este producto ha recibido las más completa aprobación de los sabios profesores Sres. Millardet y Gayon, verdaderas autoridades en todo lo que concierne á la viticultura.

La Casa Jullian Hermanos desea adquirir en España depositarios responsables con buenas referencias.

La Eldanense

Asociación de cosecheros de vino domiciliada en OBERAS (Palencia)

bajo la representación de

Pablo Salas y Compañía

Esta asociación, que siempre cuenta con grandes existencias en sus bodegas, remite sus vinos tintos naturales á cualquiera punto de España y del extranjero.

Se remiten muestras y precios.

Julius G. Neville y C.ª

INGENIEROS

LIVERPOOL

INGLATERRA

OFICINAS EN ESPAÑA:

JULIUS G. NEVILLE

6, PUERTA DEL SOL, MADRID

11, PLAZA PALACIO, BARCELONA

BOMBAS

Y

MATERIAL

DE

INCENDIOS



BOMBAS DE VAPOR

Y

MANUALES

Equipos completos

Julius G. Neville y C.ª

LIVERPOOL

CATALOGOS GRATIS

A los destiladores

Se vende á precio arreglado, un magnífico Aparato Egrot núm. 4 para destilar y rectificar aguardiente hasta 40 grados cartier. El aparato es nuevo, de sistema perfeccionado.

Para informes dirijase á los señores Campo y Compañía de Haro.

VALLS HERMANOS

INGENIEROS

TALLERES DE FUNDICION Y CONSTRUCCION

Fundados en 1854.

19, Calle de Campo Sagrado

ENSANCHE, RONDA DE SAN PABLO

BARCELONA

Premiados con 14 medallas de Oro, Plata y Bronce, por sus especialidades.

Maquinaria é instalaciones completas segun los últimos adelantos para

Fábricas de Fideos y pastas para sopa.

Fábricas de Chocolates.

Fábricas de Harinas.

Fábricas y molinos de aceites.

Prensas para vino s.

Máquinas de vapor, Motores á gas, Turbinas, etc., etc.

Especialidad en prensas hidráulicas y de todas clases para todas las aplicaciones, con modelos de sus sistemas privilegiados.

Dircción para telegramas

VALLS.—Campo Sagrado

BARCELONA

Teléfono núm. 595.

A los vinicultores

Desacidificador Lebeuf para quitar el agrio y ácido de los vinos. Bote de medio kilo, para ocho ó diez hectólitros, 5 pesetas.—Clarificante para vinos enérgico é inofensivo. Bote de medio kilo, para 25 ó 30 hectólitros, 7,50 pesetas.—Conservador enántico para preservar los vinos de todas las enfermedades. Bote de medio kilo, 7,50 pesetas.

Arados legítimos VERNETTE especiales para VINAS y demás cultivos que economizan mitad de jornales.

Dirigirse al administrador de La Revista Vitícola y de Agricultura, Dausas, 5-7 Zaragoza.

PULVERIZADORES

Gran Concurso de Champagne 1887.



Primer premio.

Por unanimidad del Jurado, compuesto de 27 miembros.

GAILLOT

Caballero de Mérito Agrícola

Constructor especial de MAQUINAS VINICOLAS en

BEAUNE (Cote d'Or) Francia